

Bonjour à tous,

En octobre, l'actualité des chrétiens s'intéressant aux questions écologiques a été marquée par la sortie de la [dernière exhortation apostolique du pape François, intitulée Laudate Deum](#). Ce texte court et fort est un cri d'alerte, 8 ans après Laudato Si', alors que les réactions restent insuffisantes et que l'urgence ne cesse de grandir. Le pape y rappelle les alertes du GIEC, et fustige à la fois les discours conspirationnistes et les politiques court-termistes. Il appelle toute personne de bonne volonté à passer de la prise de conscience à l'action forte, légitimant dans le même temps ceux qui sont moqués ou traités de radicaux à cause de leur mobilisation. Enfin, il consacre un chapitre à la prochaine COP 28 qui aura lieu du 30 novembre au 12 décembre à Dubaï, à laquelle il se rendra d'ailleurs peut-être. Si l'on ne peut pas faire grand chose à notre niveau pour orienter les décisions de cette rencontre vers le bien commun, nous pouvons au moins prier. Le 30 novembre, vous pouvez rejoindre une chaîne de prière pour la COP 28 (voir ci-dessous).

Dans notre diocèse

- Prions ensemble pour la COP 28 : la date du **30 novembre, 1er jour de la COP 28**, a été retenue comme journée nationale de prière par le réseau des référents diocésains à l'écologie intégrale et ses partenaires. Ce jour-là, chacun peut prendre un temps, seul ou en communauté, pour confier au Seigneur les chefs d'états réunis à Dubaï, et s'unir ainsi à une chaîne de prière nationale. Vous trouverez [en cliquant ici](#) des propositions de prières.
- Cet automne au centre diocésain, notre service organise des [ateliers thématiques de réflexion](#) collective sur plusieurs thèmes liés à l'environnement. Sous une forme ludique, ces ateliers sont là pour permettre à tous de mieux comprendre pour mieux agir dans le contexte de crise environnementale et sociale que nous vivons. L'inscription aux ateliers est obligatoire (SMS au 06 71 70 27 67) et la participation libre.

- **Atelier 2 Tonnes** avec Stéphane, le jeudi 16 novembre de 17h30 à 20h30 : un atelier immersif pour imaginer le futur et agir ensemble pour le climat

- **Fresque du climat** avec Hélène, le mardi 12 décembre de 14h à 17h : comprendre le fonctionnement, l'ampleur et la complexité des enjeux liés aux dérèglements climatiques.

- **Fresque de l'eau** avec Delphine, le mardi 9 janvier de 14h à 17h : découvrir les enjeux liés à l'eau, sa disponibilité, ses usages, ainsi que leur sensibilité face au changement climatique.

- et en cours de programmation pour 2024 : Fresque des frontières planétaires, Fresque agri-alim, Fresque de la biodiversité...

- Le 19 septembre, nous avons accueilli Elena Lasida, professeure d'économie à l'ICP, pour une conférence au foyer Sainte Anne. Elle y a traité du lien entre sobriété et fraternité, et nous a aidés à voir comment réduire nos consommations était une façon de tisser des liens nouveaux dans nos sociétés et avec le vivant. Vous pouvez revoir la conférence ainsi qu'écouter l'interview donnée pour l'occasion. [Cliquer ici](#)
- "Notre avenir se joue dans nos assiettes" : c'est le slogan du Festival AlimentTerre qui revient cet automne. A cette occasion le CCFD- Terre solidaire nous invite à une soirée film-débat à Valdahon, le 30 novembre, autour du documentaire "Partir à

l'aventure, récits de parcours migratoires en contextes agricoles". [Toutes les informations ici](#)

- De son côté le CMR 70 invite largement à sa conférence-débat sur le thème "le réchauffement climatique, comprendre et agir", animée par Bernard PINAUD (ancien délégué général du CCFD-Terre Solidaire) en visio-conférence. Celle-ci aura lieu le Samedi 18 Novembre 2023 de 14 h à 17 h à « La Fabrique » (chemin des Moines) à Combeaufontaine. [Plus d'informations ici](#)

[Pour nourrir sa réflexion](#)

- "le capitalisme est-il une structure de péché ?", "la non-violence, un truc de tièdes ?", "Évangile et révolution", sont autant de questions abordées dans le podcast "deux pieds dans le bénitier, produit par le Ceras, qui porte un regard catho sur les luttes de notre temps. [A retrouver ici](#)
- "La transition écologique nous oblige à repenser sérieusement nos zones de confort". Dans un article de La Croix, William Clapier propose une approche spirituelle de l'écologie. Pour sortir de la crise climatique, l'essayiste appelle à un changement radical de nos modes de pensée et de représentation de la nature. [Lire ici](#)
- Péché écologique : "En 2019, les évêques réunis au synode pour l'Amazonie proposaient d'inscrire le "*péché écologique*" dans le droit canon, devenant ainsi le huitième péché capital. Où en est cette proposition aujourd'hui ?". [Lire l'article ici](#).
- L'association protestante A Rocha lance un nouveau site de ressources pour les chrétiens et les curieux qui s'intéressent aux liens entre la Bible et l'écologie, qui cherchent à se repérer dans ce sujet souvent compliqué et où les opinions sont souvent polarisées. Le but est de répondre à des questions communément posées sur l'écologie en apportant une perspective chrétienne. [Découvrir ici](#)
- Le rdv des semaines sociales de France approche. "La 97ème session des Semaines sociales de France, veut apporter les éléments de compréhension et de mobilisation nécessaires pour passer à l'action. Ensemble, jeunes et moins jeunes, partageons nos peurs et nos aspirations, identifions les ressources qui nous donneront le courage d'agir, apprenons des expériences positives et des actions déjà entreprises, et engageons-nous concrètement dans une conversion écologique intégrale". Rdv les 24, 25 et 26 novembre à Lyon. [Plus d'infos ici](#).
- "La voix des Eglises à l'épreuve de la crise écologique" est un cours de 12 heures proposé en présentiel et en ligne par le Centre Sèvres. "Comment les questions soulevées par cette crise rejaillissent-elles sur la théologie de nos différentes traditions ? Inversement, comment celles-ci se laissent-elles interroger par les défis écologiques ? Ces défis questionnent-ils nos compréhensions de l'articulation entre justice et charité ? Quelles sont les conséquences de la perspective partagée d'une « fin des temps » qui n'est pas réductible aux temps de la fin ?" [Toutes les informations sur ce cours ici](#).

Écologie pratique

- Plastique : un outil pour s'évaluer et progresser : le site No plastic in my sea (pas de plastique dans ma mer) propose un court test pour diagnostiquer son empreinte plastique personnelle. A l'issue du questionnaire, vous découvrez votre profil ainsi que 3 voies de changement (petite, moyenne ou grande). [Se tester ici](#).
- "L'industrie de la mode (vêtements et chaussures) a un fort impact carbone, du fait principalement des énergies fossiles alimentant les outils de production du tissu, et de la fabrication des produits chimiques de traitement du textile". Alors, comment se repérer pour choisir ses vêtements ? La commission écologie de la communauté jésuite propose une fiche pratique bien documentée, [à découvrir ici](#).

Bonnes nouvelles

- "Le synode qui s'est ouvert ces jours-ci sera aussi une aventure écologique". [Découvrez](#) comment le secrétariat général du synode travaillera à réduire l'empreinte de cet événement.
- Dans l'actualité citoyenne (infos relayées sur la newsletter Eglise Verte 34)

« Méga-bassines » : deux projets annulés par la justice administrative. "Le tribunal administratif de Poitiers a annulé mardi 3 octobre deux projets de réserves d'eau dites de « substitution », appelées « méga-bassines » par leurs opposants. Saisie par des associations de défense de l'environnement, la justice a pointé leur inadaptation aux effets du changement climatique." <https://www.la-croix.com/planete/Mega-bassines-deux-projets-annules-justice-administrative-2023-10-03-1201285256>

Les Pays-Bas mettent fin à l'extraction de gaz du plus grand gisement d'Europe. "Depuis plus de vingt ans, la population dans la province de Groningue subit des séismes de faible magnitude mais proches de la surface – dus aux poches de vide formées lors de l'extraction de gaz –, qui ont provoqué de nombreux dégâts." https://www.lemonde.fr/planete/article/2023/10/01/les-pays-bas-mettent-fin-a-l-extraction-de-gaz-du-plus-grand-gisement-d-europe_6191910_3244.html

Espace : le gouvernement américain inflige la toute première amende pour "débris spatiaux". "L'opérateur américain de télécommunications et de télévision par satellite Dish Network devra payer 150 000 dollars pour n'avoir pas désorbité correctement l'un de ses satellites." <https://www.courrierinternational.com/article/espace-le-gouvernement-americain-inflige-la-toute-premiere-amende-pour-debris-spatiaux>

Fraternellement,

Service Diocésain de l'Écologie Intégrale
Site internet : www.diocese-besancon.fr/ecologie
18 rue Mégevand 25000 BESANÇON
06 71 70 27 67

Pour ne plus recevoir cette lettre, merci de nous écrire par retour de mail.

